

Bienvenidos a la **“Prédica del Domingo”** de la Iglesia Bitterroot Valley Calvary Chapel en Hamilton Montana, Estados Unidos. Les saluda Altagracia Peralta Daly, traduciendo al Pastor William Daly.

En la prédica del domingo estaremos estudiando **El Libro de Colosenses “La invencible suficiencia de sólo Cristo”**

Se enfocará en **Colosenses 4:7-18: “Aliados leales”**

**¿Eres un aliado leal?**

**Colosenses:  
“La invencible suficiencia de sólo Cristo”**

**Parte 18: 4:7-18: “Aliados leales”**

- Bienvenidos a Bitterroot Valley Calvary Chapel.

Bien, finalmente estamos concluyendo nuestro estudio en el libro de Colosenses. Entonces, para el estudio de hoy, estaremos en el Capítulo 4, comenzando en el Versículo 7 y luego la próxima semana cerraremos el libro leyendo hasta el Versículo 18. La semana pasada, vimos lo que Pablo tenía que decir acerca de LA VIDA DE ORACIÓN Y LA VIDA PÚBLICA DEL CREYENTE. Y hoy veremos cómo Pablo cierra su carta a la iglesia de Colosenses y qué tiene que decir acerca de sus fieles compañeros y colaboradores.

Entonces, abramos nuestras Biblias en el libro de Colosenses Capítulo 4 y veremos los versículos 7-18. Así que leamos el texto juntos y veamos si podemos avanzar a través de algunos de estos nombres difíciles sin masacrarlos.

**Colosenses 4:7-18:**

**7** *Tíquico te contará todo sobre mis actividades. Es un hermano amado, un ministro fiel y consiervo en el Señor.*

**8** *Precisamente para esto os lo he enviado, para que sepáis cómo estamos y para que consuele vuestros corazones,*

**9** *y con él Onésimo, nuestro fiel y amado hermano, que es uno de vosotros. Ellos os contarán todo lo que aquí ha pasado.*

**10** *Os saluda Aristarco, mi compañero de prisión, y Marcos, primo de Bernabé (sobre quien habéis recibido instrucciones: si viene a vosotros, dadle la bienvenida),*

**11** *y Jesús, llamado Justo. Estos son los únicos hombres de la circuncisión entre mis colaboradores en el reino de Dios, y han sido un consuelo para mí.*

**12** *Os saluda Epafras, que es uno de vosotros, siervo de Cristo Jesús, luchando siempre por vosotros en sus oraciones, para que estéis maduros y plenamente seguros en toda la voluntad de Dios.*

**13** *Porque doy testimonio de que ha trabajado duro por vosotros y por los de Laodicea y Hierápolis.*

**14** *Lucas, el amado médico, os saluda, al igual que Demas.*

**15** *Saluda de mi parte a los hermanos de Laodicea, a Ninfa y a la iglesia de su casa.*

**16** *Y cuando esta carta haya sido leída entre vosotros, léase también en la iglesia de Laodicea; y procurad que leáis también la carta de Laodicea.*

**17** *Y dile a Arquipo: "Mira que cumplas el ministerio que has recibido en el Señor".*

**18** *Yo, Pablo, escribo este saludo con mi propia mano. Recuerda mis cadenas. La gracia sea contigo.*

## Introducción:

Entonces Pablo menciona a Tíquico, Onésimo, Aristarco, Marcos, el primo de Bernabé, Jesús también llamado Justo, Epafras, Lucas, Demas, Ninfa y Arquipo. Estos son los fieles compañeros de Pablo, sus aliados leales y de confianza en la fe. Son sus “compañeros de trabajo”, por así decirlo. Y al mencionar a estos héroes de la fe, los lectores originales de esta carta reciben un estímulo muy necesario por parte de Pablo. Muchas de estas personas son personas que han permanecido al lado de Pablo durante muchos años, en las buenas y en las malas, y Pablo sabía muy bien que no podía hacer esto solo, ese ministerio no pretendía ser un esfuerzo de un lobo solitario, porque no estamos diseñados para vivir esta vida en el vacío o aislados.

Se nos recuerda una y otra vez que somos parte de un Cuerpo y que Cristo es nuestra Cabeza, que somos una Familia eterna y Dios es nuestro Padre. Incluso aquellos de nosotros que estamos llamados al ministerio pastoral, no estamos destinados a establecer una dinámica de “nosotros contra ustedes”; todos caminamos hacia la Tierra Prometida con los brazos entrelazados, estamos haciendo esto juntos. Los líderes de Dios siempre han necesitado depender de otros para que los ayuden en sus esfuerzos. Tantos ejemplos de eso, en realidad, probablemente una de las mejores ilustraciones de este hecho se encuentra en Éxodo 17:8-13, así que leeré ese relato.”*Entonces vino Amalec y peleó contra Israel en Refidim. 9 Y Moisés dijo a Josué: Escoge Los hombres, y sal a pelear contra Amalec. Mañana yo estaré sobre la cumbre del collado con la vara de Dios en mi mano. 10 Y Josué hizo como Moisés le dijo, y peleó contra Amalec; y Moisés, Aarón y Hur subieron a la cumbre del collado. 11 Y sucedió que mientras Moisés tenía en alto su mano, Israel prevalecía; y cuando dejaba caer la mano, prevalecía Amalec. 12 Pero las manos de Moisés se le cansaban. Entonces tomaron una piedra y la pusieron debajo de él, y se sentó en ella; y Aarón y Hur le sostenían las manos, uno de un lado y otro del otro. Así estuvieron sus manos firmes hasta que se puso el sol. 13 Y*

*Josué deshizo[] a Amalec y a su pueblo a filo de espada.”. Entonces Moisés, al igual que Pablo, entendió que no podía llevar a cabo sus deberes solo.*

Hay otro ejemplo de esto en Números. Aquí es donde Moisés finalmente lo tuvo con los hijos de Israel y todas sus quejas. Y en Números 11:10-15 clama a Dios y dice: *“Entonces Moisés escuchó los lloriqueos de las familias a la entrada de sus carpas y el Señor se enfureció.*

*Moisés también estaba muy molesto, 11 y le dijo al Señor:*

*—¿Por qué me tratas a mí, tu servidor, con tanta dureza? ¡Ten misericordia de mí! ¿Qué hice para merecer la carga de todo este pueblo? 12 ¿Acaso yo los engendré? ¿Los traje yo al mundo? ¿Por qué me dijiste que los llevara en mis brazos como una madre a un bebé de pecho? ¿Cómo puedo llevarlos a la tierra que juraste dar a sus antepasados? 13 ¿De dónde se supone que voy a conseguir carne para toda esta gente? No dejan de quejarse conmigo diciendo: “¡Danos carne para comer!”. 14 ¡Solo no puedo soportar a todo este pueblo! ¡La carga es demasiado pesada! 15 Si esta es la manera como piensas tratarme, sería mejor que me mataras. ¡Hazme ese favor y ahórrame esta miseria!”*

Y luego, inmediatamente después de clamar al Señor, Él respondió a Moisés enviándole algo de ayuda.

En Números 11:16-17 dice: *“Entonces el CABALLERO dijo a Moisés: Reúneme setenta hombres de los ancianos de Israel, que tú sabes que son los ancianos del pueblo y sus principales, y tráelos a la tienda de reunión, y que se pongan allí contigo. Y bajaré y hablaré contigo allí. Y tomaré algo del Espíritu que está sobre ti y lo pondré sobre ellos, y ellos llevarán contigo la carga del pueblo, para que no la lleves tú solo..”* Y así, con el apoyo de estos otros hombres que fueron elegidos, Dios le dio poder a Moisés para completar este trabajo que NUNCA habría podido hacer solo.

Es un dicho cierto que quienes ocupan puestos de liderazgo se vuelven más eficaces gracias a la ayuda de los demás, quiero decir que no se puede liderar en el vacío, necesitas ayuda. Esto es algo con lo que he luchado durante mucho tiempo en mi propio negocio, y lo curioso es que, aunque he luchado con eso durante mucho tiempo, Dios siempre ha considerado oportuno enviarme almas generosas a lo largo de los años que han sido de gran ayuda, y especialmente en áreas donde estaba ABRUMADORAMENTE sin esperanza hasta que aparecieron ciertas personas que me ayudaron. Quiero decir, podría contarles historias tras historias sobre eso, y yo, como todos los demás líderes, me llevo bien con un poco de ayuda de mis amigos (para citar a Los Beatles), pero todos lo hacemos.

Creo que Dios preparara eso a propósito, en nuestras necesidades sociales como seres humanos, y particularmente como niños de Su familia, que nos apoyemos unos a otros, que asumimos las cargas unos de otros, que nos animemos unos a otros, que nos sirvamos unos a otros. Me vienen a la mente las palabras de Proverbios 27:17, que *“El hierro se afila con el hierro, y un hombre afila a otro..”* ¿O qué tal Eclesiastés 4:9-12 que dice que *“Mejor son dos que uno, porque tienen una buena recompensa por su trabajo. Porque si caen, uno levantará a su prójimo. Pero ¡ay de aquel que cuando cae está solo y no tiene otro que lo levante! Además, si dos se acuestan juntos, se calientan, pero ¿cómo puede calentarse uno solo? Y aunque un hombre pueda prevalecer contra uno que está solo, dos lo resistirán; una cuerda triple no se rompe fácilmente..”*

Pablo no ministró aislado, incluso cuando se le dio por primera vez la oportunidad de dirigir la iglesia en Antioquía, compartió esa responsabilidad con otras cuatro personas, y más allá de eso, durante todos sus viajes misioneros, siempre tuvo compañeros, aparte de la única vez que estuvo solo en Atenas (en Hechos 17), mantuvo fieles aliados con él; incluso cuando estaba prisionero en Roma mientras escribía ESTA carta, ¡no estaba solo!.

La mayoría de las personas que enumera no son figuras muy conocidas del Nuevo Testamento, pero cada una de ellas eran cercanas y queridas al corazón de Pablo, y ellos, a su vez, estaban dispuestos a arriesgar sus vidas asociándose con un tipo como Pablo en un momento en que la iglesia y sus líderes soportaban una tremenda persecución.

Entonces, miremos algunas de las otras personas sobre las que Pablo había escrito.

1. vamos a mirar Tíquico; el **ferozmente** hombre leal que vivió para servir al Señor.
2. nos encontraremos a Onésimo; un hombre con un pasado pecaminoso y un futuro hermoso.
3. nos encontraremos Aristarco; un hombre tierno conocido por ser alentador y compasivo.
4. También veremos a Marcos; un hombre al que se le dio una segunda oportunidad.
5. vamos a mirar Justo; un hombre desconocido que lo único que sabemos de él- es que estaba totalmente comprometido con su vocación.
6. nos encontraremos a Epafras; un hombre con un enfoque decidido y pasión.
7. Miraremos al amado Lucas; un hombre con algunos dones y talentos específicos.
8. Y también nos encontraremos Demas; un hombre con un futuro desafortunado.

### **Colosenses:4 Versículos 7 y 8:**

Entonces, comencemos nuestra mirada a estos hombres. Ahora, en los versículos 7 y 8 leemos: *“Tíquico te contará todo sobre mis actividades. Es un hermano amado, un ministro fiel y consiervo en el Señor. Precisamente para esto os lo he enviado, para que sepáis cómo estamos y para que consuele vuestros corazones,”*. Ok, entonces Tíquico es mencionado un total de 5 veces en el Nuevo Testamento y lo encontramos por primera vez en Hechos 20:4 al final del tercer viaje misionero de Pablo.

Esto fue cuando Pablo estaba en Éfeso y planeaba regresar a Jerusalén donde quería llevar una ofrenda a los creyentes necesitados de la iglesia allí.

Y al hacer eso, Pablo estaba tratando de cimentar el vínculo entre las iglesias gentiles fuera de Palestina y la iglesia mayoritariamente judía en Jerusalén. Y en eso estaba planeando traer a algunos de los creyentes tanto de Grecia como de Asia Menor como embajadores de sus iglesias a la iglesia en Jerusalén. Y ahí es donde nos encontramos con Tíquico: él era uno de esos hombres que aceptaron dejar Asia Menor y viajar con Pablo de regreso a Jerusalén.

Su disposición a dejar todo atrás y viajar con Pablo para ayudarlo realmente subraya el corazón de siervo de Tíquico. Quiero decir que este no era un viaje simple como el de hoy, en el que te subías a un avión y en cuestión de horas estabas en tu destino. Esto era algo realmente peligroso. No tomas a la ligera un viaje como el de Éfeso a Jerusalén, por cierto, pasando por Macedonia, que estaba muy apartada del camino. Así que en un viaje como este hay tremendas dificultades y peligros, y aun así, Tíquico permaneció al lado de Pablo. Luego, a lo largo del camino, constantemente recibían informes de que les esperaban problemas si llegaban a Jerusalén y una vez más, y a pesar de eso, Tíquico permaneció al lado de Pablo. A través de toda la locura que Pablo soportó una vez que llegó a Jerusalén, Tíquico permaneció al lado de Pablo; cuando Pablo estaba en una prisión romana, Tíquico todavía estaba a su lado.

Y cuando Pablo estaba buscando un posible reemplazo para Tito como pastor de una iglesia en Creta, surgió el nombre de Tíquico (Tito 3:12). Eso habla tremendamente de su carácter. Y nuevamente, hacia el final de la vida de Pablo, probablemente estaba a pocos días o semanas de ser ejecutado en Roma, y Tíquico todavía estaba a su lado.

Y durante todo ese asunto, debido a que Pablo quería ver a Timoteo por última vez y dado que Timoteo no podía salir de la iglesia en Éfeso sin un sustituto, Pablo envía a Tíquico para reemplazarlo (2 Timoteo 4:12). Así que una vez más, el nombre de Tíquico surge como reemplazo de uno de los principales asociados de Pablo; una vez más, eso dice mucho sobre su carácter.

Pero en esta carta a los Colosenses encontramos a Tíquico con Pablo durante su primer encarcelamiento romano, y esto habían pasado como 4 años desde que se unió a Pablo por primera vez cuando salieron de Éfeso, y dado que este hombre es tan ferozmente leal y porque encarnaba un corazón de siervo, Pablo tiene un último trabajo para Tíquico, y eso fue entregar personalmente esta carta a la iglesia en Colosas. Y no sólo eso, sino también entregar personalmente la carta que Pablo escribió a la iglesia en Éfeso. Y fue con Onésimo, quien entregó la carta de Pablo a Filemón, y nuevamente, para entregar estas cartas, no fue como si fuera a la oficina de correos y las colocara con el envío de cartas.

El viaje al que lo enviaron fue increíblemente difícil para llegar a todos estos lugares, y nuevamente, haber recibido tres cartas inspiradas del Nuevo Testamento para llevarlas y entregarlas personalmente dice mucho del carácter ferozmente leal y sirviente de Tíquico y de la confianza de Pablo en él, ¿Se puede decir eso de cualquiera de nosotros? ¿Somos NOSOTROS tan leales? ¿Deseamos tanto servir a Cristo? Si no, ¿POR QUÉ no? Especialmente considerando todo lo que Cristo ha hecho para nosotros.

Pablo enumera algunas de las características distintivas del carácter de Tíquico, lo describe como un "hermano amado", lo que indica que no solo es un compañero creyente, sino que es alguien que se ganó el título de "amado" de Pablo, también describió a Tíquico como un "ministro fiel", fue un fiel mayordomo del ministerio de Pablo en las iglesias a las que ministraba; este fue un elogio muy alto de parte de Pablo.

Y finalmente, Pablo se refiere a él como un "consiervo" en el Señor; él era un consiervo de Pablo en el ministerio, pero también era un siervo del Señor junto con Pablo.

Y los versículos 7 y 8 nos dicen que Tíquico no sólo fue enviado a entregar esta carta a la iglesia en Colosas, sino que también se le encomendó la tarea de contarle a la iglesia allí todo

lo que estaba pasando con Pablo y ponerlos al tanto de lo que estaba pasando, y había estado sucediendo. Tendría que decirles la verdad: la verdad sobre la condición de Pablo, sus perspectivas futuras y todo eso, pero también que les traería una palabra de aliento de parte de Pablo, para que sus corazones se enaltecieran y se animaran. Que Pablo deseaba animar los corazones de estas personas que nunca había conocido, eso es increíble.

Pablo se enfrenta a algunas de las peores circunstancias de su vida, y quiere que sean animados en el Señor, ¿Tienes alguna oportunidad en tu propia vida en la que pueda ser un estímulo para los demás, A PESAR de tus PROPIAS circunstancias? Puedo pensar en una docena en el MÍO, por ejemplo: envíale una tarjeta a alguien, un mensaje de texto, una llamada telefónica, sólo una palabra de aliento; ese es mi desafío para todos nosotros hoy. Encuentra al menos una persona con la que pueda comunicarse y hágale saber que está en tu corazón y que estás orando por él o ella, o envíales un pasaje de las Escrituras para animarlos.

### **Colosenses 4 Versículo 9:**

Ahora, en el versículo 9, Pablo escribe: *“y con él Onésimo, nuestro fiel y amado hermano, que es uno de vosotros. Te contarán todo lo que ha pasado aquí..”* Hay muchísimo que decir sobre Onésimo es un personaje fascinante: en realidad es el tema de la carta de Pablo a Filemón, y como todos nosotros, es un hombre con un pasado pecaminoso y un futuro hermoso. Onésimo era un esclavo que pertenecía a Filemón, quien era pastor, probablemente el pastor de la iglesia en Colosas.

Y Onésimo había sido un esclavo que pertenecía a Filemón hasta que huyó y encontró el camino a Roma, donde conoció a Pablo, quien lo llevó a Cristo, y ahora regresa a Colosas, de regreso a la casa de Filemón de donde había huido, y Pablo había escrito una carta para que Onésimo se la diera a Filemón. Y en la carta, Pablo insta a Filemón a perdonar a Onésimo por robarle y huir, y a darle la bienvenida de nuevo, pero esta vez como un hermano en Cristo y NO simplemente como un esclavo. Hemos visto el libro de Filemón antes, hace un par de años,

pero creo que me gustaría volver a visitar ese estudio, ya que es una carta atemporal sobre el perdón y la reconciliación. Tal vez lo hagamos cerca de fin de año o principios de año nuevo, dependiendo de dónde nos encontremos.

Pero de todos modos, aquí en ESTA carta, Pablo se refiere a Onésimo, un esclavo fugitivo, como “*nuestro fiel y amado hermano*”. Al igual que con Tíquico, Pablo titula a Onésimo “amado”, lo cual no era poca cosa para ser llamado por Pablo, y cuando escribe que Onésimo es nuestro fiel y amado HERMANO, está diciendo que Onésimo fue un testimonio del poder transformador de Dios en la vida de una persona, y Pablo les dice a los colosenses que el hombre que una vez les robó y huyó como esclavo, regresa a casa y “...¿Quién es ahora uno de ustedes?”, como dice Pablo al final del versículo 9.

Pablo quería que Onésimo fuera tratado como cualquier otro miembro de la iglesia porque en Cristo ya no hay esclavo ni libre, y Pablo muestra su amor y respeto por él haciéndolo participar en la discusión, junto con Tíquico, sobre cómo le estaba yendo a Pablo, quería que Onésimo fuera parte de eso. La carta a Filemón y la historia de Onésimo son muy conmovedoras, es una fuerte exhortación que sin duda habla de reconciliación, pero la historia de Onésimo es realmente hermosa y te animo a que leas la carta de Pablo a Filemón (solo tiene 25 versículos).

Continuamos la próxima semana con la **2da parte de Colosenses 4:10-18**

Este ha sido el Pastor William Bendiciones!

Para mayor información y recursos en español por favor visita [www.bvcalvary.com](http://www.bvcalvary.com) en la sección ESPAÑOL, en ENSEÑANZAS. Si este mensaje ha sido de bendición para ti, compártelo con quien desees que sea bendecido. Visita nuestro Canal de YOUTUBE: **Bitterroot Valley**

**Calvary Chapel**, Si necesitas que oremos por ti, por favor envíanos un correo electrónico a [oracion@bvcalvary.com](mailto:oracion@bvcalvary.com). Oramos para que tengas una maravillosa semana en el Señor.